

yang maha luas.⁴⁶⁾

Proses-proses perubahan masyarakat dan kebudayaan bisa berlaku amat lambat, sehingga dapat dilihat dengan mata orang-orang ahli, tapi bisa juga berlaku amat cepat sehingga dapat dilihat dengan mata bukan orang ahli. Proses perubahan masyarakat dan kebudayaan yang tampak dalam waktu pendek ialah hanya beberapa puluh tahun saja, bisa juga terjadi oleh sebab-sebab dari dalam masyarakat dan kebudayaan yang bersangkutan seperti misalnya penemuan-penemuan baru, tetapi sebagian besar proses-proses perubahan masyarakat dan kebudayaan serupa itu terjadi oleh sebab-sebab yang berasal dari luar, yang biasanya pengaruh dari luar.⁴⁷⁾

Dalam masyarakat Lombok terjadi pula perubahan-perubahan semacam itu setelah datangnya agama Islam. Yang menjadi sebab perubahan-perubahan masyarakat di Lombok adalah pengaruh dari luar yaitu Islam, perubahan-perubahan masyarakat itu bersifat struktural. Oleh karena perubahan itu selalu berjalan sejajar dengan perubahan kultural, dan karena tiap-tiap struktural mendapat dukungan dari nilai-nilai dan norma

46. JB. AA. Mayor polak, Sosiologi Suatu Pengantar, PT Ichtiar Baru, Jakarta, 1976, h.381.

47. Koencoroningrat, Pengantar Antropologi, Aksara Baru, Jakarta, 1983, h.133.

kebudayaan.⁴⁸⁾ Oleh karena datangnya agama Islam ke Lombok, maka berubah pula kepercayaan masyarakat dari animisme, dinamisme dan Hinduisme ke Islam secara berangsur-angsur, tentu saja perubahan itu setelah terjadi kontak dan komunikasi di dalam interaksi dalam masyarakat Lombok.

Karena perubahan kepercayaan, berubah pula tingkah laku manusia atau individu dalam masyarakat Lombok yang dahulu sebelum masuknya Islam ke Lombok, tingkah laku mereka bersifat animisme, dinamisme dan Hinduisme berubah menjadi Islamistik. Maka dibangunlah masjid tempat beribadah, musolla, surau-surau di desa-desa yang telah memeluk agama Islam, mengadakan upacara do'a atau selamatan pada hari-hari raya Islam seperti : 1 muharam, syafar, maulid nabi Muhammad s.a.w, bulan sya'ban, 1 syawal, 10 zulhijjah dan hari-hari besar Islam lainnya. Menggantikan upacara-upacara yang berhubungan dengan kematian dengan zikir dan pembacaan Al-qur'an, juga pada waktu seorang yang akan dinikahkan oleh kyai atau penghulu mereka diwajibkan berwudhu dan mengucapkan istigfar, ikrar taubat dan membaca dua kalimah syahadat.⁴⁹⁾

48. JB.AA.Mayor Polak, Op-Cit, h.383.

49. M. Soenjata Kartadarmadja, Sejarah Nusa Tenggara barat, Jakarta, 1978, h.73.

dengan mencontoh dan melalui penemuannya sendiri. Setelah agama Islam masuk di Lombok anak-anak belajar para guru ngaji mereka secara berkelompok di rumah, surau atau masjid yang perkembangannya mirip seperti kehidupan pondok pesantren di pulau Jawa.

Pada bidang kesenian ditemukan pula kesenian yang bercorak Islam yaitu makam Islam di Selaparang Lombok Timur. Hiasan-hiasan atau pahatan di atas batu nisan yang beraneka ragam corak itu pada umumnya menggunakan motif bunga atau daun-daunan, misalnya hiasan kembang lutus yang ditulis dengan huruf arab berbunyi "Allah ". Kita mengetahui bahwa mula-mula kembang teratai merupakan lambang kesucian dalam agama Budha. Tulisan lima baris di Selaparang yang dibatasi dengan garis-garis lurus tersebut juga mirip dengan tulisan Islam kuno di Aceh. Serupa dengan makam Islam Selaparang ialah makam Islam Seriwa di Pejanggik Lombok tengah.

Hasil kebudayaan lain adalah berupa hasil-hasil kesusastraan yang ditulis dalam bentuk tembang yang menceritakan kemuliaan islam, Seperti: Jatiswara dan pahlawan Islam seperti Amir Amsyah dan ceritra-ceritra lain dalam

berupa diskriminasi antara rakyat yang beragama Hindu dengan rakyat yang beragama Islam. Usaha untuk mengaburkan ajaran Islam yang murni dengan ajaran-ajaran Hindu telah merosotkan nilai dan perkembangan agama Islam di Lombok. Judi-judi dipaksakan kepada pemimpin Sasak supaya diadakan ditiap-tiap desa, selain untuk memperoleh pajak judi juga untuk melemahkan kepercayaan penduduk dari ajaran mereka.

Raja Mataram secara tak langsung menghindukan orang-orang Sasak yang beragama Islam dengan cara membedakan hak dan kewajiban antara dua golongan rakyat yang berbeda agamanya. Undang-undang menetapkan setiap orang Hindu bebas dari pajak dan kerja wajib, sebaliknya orang-orang Sasak kecuali orang bangsawan dan pemimpin pemerintahan desa dan agama, wajib membayar pajak dan kerja rodi. Orang-orang kebanyakan dapat bebas dari pajak bila mereka keluar dari agama mereka yakni agama Islam. Tiap-tiap wanita yang kawin dengan orang Hindu wajib menuruti agama suaminya dan semua anak dan seluruh keluarganya yang mengikutinya menjadi penganut dari agama suaminya.

Akibat tindakan dari penguasa tersebut orang-orang yang ingin melaksanakan ibadah harus sembunyi mereka tidak berani melaksanakan ibadah terutama sembahyang disembarang tempat. Dan ini berakibat

